



# LA GUINEA ESPAÑOLA

## REVISTA QUINGENAL

CON APROBACION ECLESIASTICA

REDACCION Y ADMON.: BANAPA (Fernando Poo)

**PRECIO DE SUSCRIPCION SEMESTRAL:**  
Africa Occidental: 4 pts. España: 4 50 pts. Extranjero: 5 pts. Advertencias: Puntos de suscripción, serán, además de la Administración, todas las Residencias de los Misioneros. — No se admiten suscripciones por menos de un semestre. — **PAGO ADELANTADO:**

LA GUINEA ESPAÑOLA SE PUBLICA LOS DIAS 12 Y 28 DE CADA MES

### SUMARIO DEL PRESENTE NUMERO

Teatro: Voz de albría, por la Redacción. — Lección de Historia, por la Redacción. — Colonización española, por Alvaro. — Más sobre el alcodón. — La civilización de la Guinea española, por A. M. P. — La fiebre malarica. — Buen cantor. — Ministerio de Hacienda. — Noticias de la Vecina Costa. — Noticias de España. — Cronica de nuestra Guinea. — Sumario. — Publicaciones. — Vinculos de Unión. — Insigne explorador. — Sección, de las ciudades (anuncio) por Repuñades. — El agua. — Correspondencia. — X. — Anuncios.

FEBRERO

Día 12 DOMINGO de Epifanía. — Sta. Eula-  
ria y su corte de Barcelona. — A las 8 y 30 Misa  
cantada con sermón, a las 16, rezo del Sto. Rosa  
con canto de Letanía etc.

Día 13 S. Benigno mr. y Sta. Catalina de Ri-  
cci vg.

Día 14 S. Valentín pbro. — A las 8 y 30 Misa  
cantada con sermón, a las 16, rezo del Sto. Rosa  
con canto de Letanía etc.

Día 15 S. Justo pbro. — A las 8 y 30 Misa  
cantada con sermón, a las 16, rezo del Sto. Rosa  
con canto de Letanía etc.

Día 16 S. Onésimo ob. y Honesto mrs.

Día 17 Stos. Policrancio ob. y Rómulo mrs.

Día 18 Simeón ob. y Ana Llena.

Día 19 DOMINGO de Quincuagésima. — A las  
8 y 30 Misa cantada con sermón etc. Todo como el día 12.

Día 20 S. Nemesio mr.

Día 21 Stos. Valeriano y Romulo mrs.

Día 22 La Catedral de S. Pedro de Antioquia.

Día 23 S. Pedro Apóstol.

Día 24 S. Matías apóstol.

Día 25 S. Sebastián ob. y Valeriano mrs.

Día 26 DOMINGO de Sexagésima. S. Leán-  
dro arz. — A las 8 y 30, Misa cantada y sermón  
etc. Todo como el 12. — CUARTO MENGUANTE.

Día 27 S. Román ob.

Día 28 S. Blas ob.

Día 29 S. Felipe ob.

Día 30 S. Marcos ev.

UNION IBERO-AMERICANA. — Hemos re-  
cibido el número extraordinario correspondiente al  
mes de Diciembre, valioso como el del Octu-  
bre, de que dimos cuenta, y cuya "sección ge-  
neral" contiene las materias siguientes.....

El programa de una raza, por D. Jesús Pando y Va-  
lle. — Estados Ibero-Americanos: Concordancia de sus  
leyes sociales, por D. Eduardo Dato. — A la memoria del  
autor del poema *La Asineta*, por D. Carolina Corp-  
nado. — El Gobierno debe proteger el intercambio entre  
España y América, por D. Joaquín Aguilera. — El poder  
de la Prensa, por D. Eduardo Benot. — Hispania, por  
D. E. S. Zeballos. — Lo que puede hacer la Unión Ibe-  
ro-Americana, por Mercurio. — Barrio Bajo, por D. D.  
Blanco-Fombona. — E. Agustín de Iturbide, por D. Luis  
de León. — Presidentes actuales de las Repúblicas Ibero-  
-Americanas, por R. — Tipos americanos, por D. H. Ta-  
tin. — La misión de las razas latinas y la tarea del siglo  
XX, por Mr. Paul Gourmand. — Y el leopardo y las á-  
guilas devoran... por Vargas Vila. — ¿Hay o puede ha-  
ber una literatura americana?, por D. Antonio Balbín de  
Unquera. — Atalayas del ideal, por D. M. R. Blanco Bel-  
monte. — Unidad en la enseñanza de las Artes plásticas  
en los países latinos, especialmente de la Antropología  
artística, por don José Pasada y Santín. — Para ser dig-  
nos de nuestros hermanos, por R. García Moreno. — Ya-  
ya, por D. Rosa de Chavarría. — Diccionario Hispano-  
-Americano, por D. P. de Mugica. — Americanos y es-  
pañoles, por D. Juan Ortiz de Barco. — Las mujeres lati-  
nas, por D. María Carbonell Sánchez. — El impresor, por  
D. Victor Manuel López. — Los divinos y los humanos  
por Vargas Vila. — La civilización española en América,

los populares hispano-ame-  
ricanos para la educación de la mujer, por D. Clemen-  
tina Rangel. — Un recuerdo de la campaña del Para-  
guay, por D. Antonio García Pérez. — Un Buen camino  
para estrechar las relaciones entre españoles e hispano-  
americanos, por D. Gabriel M. Vergara. — España y  
América, por D. Francisco Pae. — Trabajemos, por D.  
Clementina Alpéniz. — De sobremesa, por D. Rubén Bar-  
rio. — La epopeya del Pacífico, por D. José Santos  
Chocduca. — Nuestra propaganda, por H. y Z. — La Ex-  
posición Ibero-americana, por Alberto Aguilera. — Ar-  
tes hispano-americanas, por D. Mercedes Tella y  
Comas. — En el Ateneo de Madrid, D. Francisco de los  
Cobos. — La fisa de Grecia, por D. Salvador Ruada. —  
Isabel la Católica: Recuerdos gloriosos, por Fr. Zacarías  
Martínez Núñez. — Pelar la pava. (Cuento de Navidad),  
por Rosa Eguilaz de Parada. — Canto a la Patria, por  
José Ceballos. — Influencia del arte en la mujer y de la  
mujer artista en la sociedad, por Rafaela S. Aroca.

VINCULOS DE UNION INTERNACIONAL  
LA REVISTA IBERO-AMERICANA  
CON LA ABOLICION DE LA RELIGION

Hermosa labor la que está realizando la Unión  
Ibero-Americana y no sólo hermosa, sino con-  
veniente y necesaria, por tocar á cosas muy hon-  
das y transcendentales. En ellas quiere su iniciador  
mi cariñoso amigo Sr. Pando y Vallé que in-  
teresa, solicitando mi opinión con demanda tan  
afectosa que no sabría, aunque pudiese, resistir.  
Cediendo, pues, a su ruego, allá va cuanto se me  
ocurre acerca del importante problema planteado,  
considerado desde mi particular punto de vista.  
IV. SALIDA A PARTIR DE LOS MENOS PERITOS EN CUESTIO-  
NES DE DERECHO PÚBLICO INTERNACIONAL, QUE DOS TEN-  
DENCIAS CAPITALES PREDOMINAN HOY EN LOS PUEBLOS,  
CONSTITUYENDO LOS DOS POLOS EN TORNO DE LOS CUALES  
GIRA TODA LA ECONOMÍA POLÍTICO-SOCIAL DEL MUNDO.  
Una tendencia egoísta, exclusivista, absorbente,  
quiere la individualización de los Estados, la  
diferenciación de las razas, la separación de las  
fronteras, la absorción de los pueblos chicos por  
los pueblos grandes; el predominio de las Naciones  
jóvenes sobre las Naciones viejas, y la lucha,  
siempre la lucha, como si el planeta fuese un  
campo de batalla y la vida de relación interna-  
cional un recuerdo de la vida de relación entre  
las especies inferiores, cosa de apodamiento  
o de conquista.  
La otra tendencia que será en definitiva la  
trionfadora, porque es más elevada, más gene-  
rosa, más racional y justa, quiere el concierto,  
la confraternidad, la unión, que procura facili-  
tando comunicaciones, estableciendo intereses co-  
munes, abatiendo muros de división, sustituyendo  
las conquistas de la fuerza por las del derecho,  
y maldiciendo la guerra y bendiciendo la paz,  
aspirando á realizar por ella la armonía social  
en el Universo; aquella armonía que se cumpli-  
rá en todas las manifestaciones de la vida y de  
la historia, cuando el mundo sea como un solo  
hogar y la humanidad como una sola familia.  
A romper aislamientos egoístas y á facilitar

comunicaciones y corrientes de fraternidad y de amor contribuyen, como vínculos poderosos, la lengua, el arte, la ciencia, la literatura, el comercio, la industria... y antes y sobre todo la religión. La religión que no excluye—entiéndase bien—los demás vínculos sino que antes los consolida y asegura distinguiéndose en esto precisamente de los que a ella atentan y por cierto desde el campo artístico económico científico literario etc.

Es un fenómeno éste muy digno en verdad de estudio.

—(Unión Ibero-Americana.)

(Continuará.)

## UN INSIGNE EXPLORADOR

¿Qué hay en el Polo Sur? Ya no es un misterio después de la conferencia dada en el Ateneo de Madrid por el Dr. Otto Nordenskiöld. Resumiéndola en cortas palabras, sólo diremos a los lectores que en octubre de 1901 el Dr. Otto salió de Suecia en el "Antartic" hacia los mares del Sur.

A principios de 1902 partió del último puerto civilizado con dirección a los mares de hielo. Más tarde tuvo que abandonar el buque y confiar su vida y la de 5 compañeros más a un bote del barco. No se desalentaron por las dificultades que les oponían los mares y montañas helados y los ventisqueros, ni por la pérdida total del "Antartic", que al hundirse les dejó sin medio para volver, ni en fin por las bajas temperaturas que llegaron hasta 42° bajo cero y que aun en pleno verano no subieron más arriba de 12° bajo cero.

Pasados dos inviernos mortales y pérdida toda esperanza de regresar a Europa, fueron providencialmente socorridos por el Sr. Urizar capitán del vapor argentino "Uruguay". La exploración del Dr. Otto ha puesto en claro la existencia de tierra a las 66 latitudes Sur y que en ella al presente el reino vegetal está representado solamente por los musgos, y el animal por millares de las grotescas aves llamadas pingüinos; la fauna marina continúa siendo rica en especies. También mostró el sabio explorador fotografías de fósiles de vegetales, articulados y moluscos por él recogidos en aquellas frías regiones y que demuestran que las comarcas árticas disfrutaron en épocas anteriores de temperaturas semejantes a las tropicales, pues estaban cubiertas de bosques frondosísimos e que abundaban las monocotiledóneas. Finalmente, en la parte meteorológica manifestó que la temperatura de las regiones exploradas del Sur es tan fría como la de Siberia y otras regiones árticas situadas a igual latitud.

Interesantísima, como se ve, ha sido la conferencia dada en Madrid por el escandinavo Dr. Otto en correcto español y amenizada con multitud de espléndidas proyecciones fotográficas. Fue inmenso el genio que escuchó al sabio explorador a quien tributó la más entusiasta ovación. El S. M. el Rey, en un diploma firmado por él, nombró al Dr. Otto Comendador de número de la orden de Alfonso XII, el diploma junto con las insignias correspondientes fueron remitidos al interesado por

el Ministro de Instrucción pública. También en el Centro del Ejército y de la Armada le entregó el presidente, en nombre de la junta general, el diploma de socio de mérito del Centro del Ejército y de la Armada.

Bien merecen tales condecoraciones quienes, como el sabio explorador a los 73 años acometen y realizan empresas capaces de apagar los entusiasmos de la más ardorosa juventud.

## SECCION RECREATIVA

### EL TEMOR DE LOS GITANOS

Pues hombre ¿por qué temerán tanto los gitanos a los muertos? me pregunto a mi mismo al escribir estas líneas.

Hay gitanos que nadan en la opulencia; sus cuadras están atestadas de mulas, cada una de las cuales, según ellos mismos con la mayor frescura atestiguan, vale todo un imperio; de dinero no hay que hablar, pues llevan bien abrigadito el abdomen con ancho cinto repleto de antiguas peluconas. Hay otros, por el contrario, que no tienen ni donde caerse muertos y si tienen algún burro, es el pobre tan anciano que podría contarnos fielmente como testigo ocular las pillerías que hacían sus compañeros ya en los primeros días del gran Matusalén. Tampoco les falta a estos su cinto; pero desgraciadamente no alberga en su seno ni un perro chico; sirven solamente para enganchar en él o la tradicional vara terminada en terrible punta de acero con que hacer volar a pobrecitos jumentos que ni tenerse pueden sobre sus remos, ó las bien afiladas tijeras con que en un santiamén dejan las caballerías sin rastro de pelo. A pesar de mediar entre ellos estas notabilísimas diferencias, de todos se asegura que temen mucho a los muertos. ¿Será verdadera esta afirmación? Yo no me atrevo a resolver nada de plano; pero no deja de inclinarme un tantico a la parte afirmativa la historia que, contando de antemano con la benévola atención de mis amables lectores, voy a referirles.

Visitando la muerte el pueblecito de X, se encariñó de un pobre gitano, y con tal pasión, que para tenerlo siempre en su amable compañía le sacó de este mundo, cortándole la existencia. No era, por fortuna, nuestro gitano uno de esos infelices, que ocupados noche y día en la meritoria labor de engañar y robar a todo el mundo, ni siquiera han oído decir que existe Dios; era cristiano, y habiendo muerto en la paz del Señor, no era justo que descansaran sus restos entre los de aquellos seres, de quienes en vida había sido compañero inseparable; no era justo que se le enterrara entre los innumerables pollinos, que si parecían de cuatro años cuando él en ellos se montaba, dejaban este picaro mundo apenas en las ferias por otros los cambiaba; era necesario enterrarle en sagrado.

La cruz bendita que le recibió amorosa al hacer su solemne entrada en la vida de la gracia por el santo bautismo, vino a buscarle después de muerto para comunicarle más tarde la inmortalidad feliz al terminarse los tiempos. Ya el Ministro del Señor había concluido esos fúnebres cantares con que la Iglesia llora la muerte de sus hijos; ya la cruz abría majestuosa la marcha para señalar al difunto su última morada, cuando con gran extrañeza observó el sochantre que el ataúd no salía de la mortuoria casa.

© FONDO CLARETIANO



# LA GUINEA ESPAÑOLA

## VOZ DE ALERTA

**N**o una ni dos sino muchas veces hemos llamado la atención desde estas columnas sobre la conveniencia y necesidad de andar con el mayor tiento en el exterminio del arbolado en nuestros feraces territorios de Guinea, máxime en éste de Fernando Poo, que es la porción más rica y más cultivada de las posesiones españolas del Africa Occidental. Al propio tiempo que ante los ojos de los guineenses poníamos los inconvenientes anejos al desmonte inconsiderado y las inmensas pérdidas que acarrea, corroborábamos nuestros asertos con múltiples experiencias y desengaños, bien sensibles por cierto, y terribles escarmientos seguidos del prurito de talar á troche y moche

Países antessalubres vímoslos convertidos en moradas de mil y mil enfermedades; climas templados y apacibles, en calurosas é insoportables temperaturas; fértiles campiñas, en estériles llanuras; regiones fertilizadas por innumerables ríos y arroyuelos, en comareas infecundas terriblemente azotadas y desoladas por la sequía, causadora de hambres, pestes, guerras y ruina completa; deliciosos paraísos, en cárceles inaguantables; pintorescos montes, en campos de soledad; paisajes de encantadores panoramas, en mustios desiertos y tristes arenales; fuentes de ri-

queza y prosperidad, en manantiales de pobreza y de miseria; naciones y provincias pujantes, poderosas y llenas de esplendor, en pueblos decadentes y débiles, manchados con el padrón de la ignominia; soberbios imperios que abarcaban los confines del mundo, en montón de cenizas y escombros; en fin, los vocablos corta, tala, descuajo, escarda, desmonte, desbrozo, limpia, roturación, escampo y CHAPEO inconsiderados é inoportunos, son, conforme la experiencia nos ha demostrado en el decurso de los siglos, sinónimos de pobreza, miseria, hambre, pestes, esterilidad, carestía, sequía, desolación, decadencia físico intelectual-moral, ruina completa.

No ha mucho aleccionaba LA GUINEA ESPAÑOLA á sus lectores poniéndoles de manifiesto los tristes desencantos que forzosamente han tenido que experimentar muchas de las Colonias extranjerías vecinas nuestras. Todavía resonarán en los oídos de nuestros lectores aquellos lúgubres lamentos y gritos de ¡alerta! que lanzaba á los destructores de la Naturaleza uno de los más acérrimos enemigos de la despoblación de los bosques, y más particularmente los lastimeros gemidos que de sus labios brotaban á la vista de riachuelos agotados y exhaustos, obra de crueles é inicuas manos que osaran despejar

sus márgenes ú orillas. Sí, lo hemos dicho y lo repetimos: si todo desmonte total es pernicioso y dañino, mil veces más lo es el ejecutado en las márgenes de los ríos.

La abundancia de aguas potables es tal en nuestra Isla, que es una de las cosas que más admiran y envidian las Colonias extranjeras en Fernando Poo. Cualidad tan preciosa dejaría de avalorar y hermohear la PERLA de Guinea desde el momento en que la rutinaria afición al desmonte nos llevase á escampar los ríos y riachuelos, en el cual caso los rayos solares con todo su ardor ecuatorial darían en sus aguas, robándoles primero su agradable frescura, evaporándolas después con la consiguiente más ó menos rápida disminución de sus corrientes y terminando finalmente con su total agotamiento. Y entonces, ¡adiós! ríos de Fernando Poo, ¡adiós! abundancia de aguas fernandianas. Entonces será llorar y lamentar y deplorar, pero sin fruto. Entonces sí que tendrían razón los extranjeros de escarnecernos por no haber sabido aprovecharnos de uno de los más preciados tesoros de nuestro suelo, por haber malgastado y desperdiciado joyas de inestimable valía.

Algo de esto hemos observado en nuestra querida Isla fernandiana y eso nos incita hoy á levantar muy alto nuestra voz. ¡Alerta! — gritaremos con toda la energía que nos cabe — ¡alerta! con los ríos!

¡Cuidado! con despojar los ríos y riachuelos. No los desnudemos del tupido manto con que la Naturaleza los cubrió, resguardò y adornó. No seamos crueles con los ríos, que muy cara nos harían pagar nuestra aleveza cruedad. No nos fascine la sórdida avaricia. ¿qué valen ahí unos

cuantos cacaos más, que podamos plantar y cuánto miserables pesetas que nos puedan rendir, al lado del incalculable daño que al público causamos?

Cumplase rigurosamente y con la mayor escrupulosidad lo que muy acertadamente está mandado por el Gobierno sobre no despojar á los ríos de la vegetación que los defiende; vígílese esmeradamente è impóngase á los transgresores el castigo merecido, y así, y sólo así, nos veremos libres de calamidades sin cuento.

¡Alerta! — concluimos — y ¡alerta! será nuestra voz siempre que sea menester, y ¡alerta! repetiremos desde esta Revista, única publicación de la Colonia, cuando veamos talas excesivas, y no nos cansaremos de repetir ¡alerta! siempre y cuando á nuestra noticia llegue que no se tiene compasión de los ríos.

—La Redacción.

#### LECCION DE HISTORIA

No parece sino que el año transcurrido de 1904 ha sido un año de guerras coloniales para las naciones que se enorgullecen con sus colonias de África. Para nadie son un misterio las atrocidades cometidas en el Congo independiente, que tan serias discusiones originaron entre belgas é ingleses; las batallas de estos últimos en su Nigeria; las revueltas del Congo francés con los asesinatos consiguientes; la comprometida situación de los alemanes con sus hereros y también en Camerones; las derrotas sufridas por los portugueses en sus posesiones de Angola, y otras de más ó menos importancia, que fuera prolijo enumerar.

Si estudiamos á fondo cuál es la causa de esos conatos de rebelión, cuya sofocación cuesta tanto oro y tanta sangre á los pueblos europeos, hallaremos no ser otra que el trato brutal que reciben los indígenas.

Porque, en efecto, el indígena de color carece de esas ideas grandiosas que arrojan á todo un pueblo á los campos de batalla; existen, es verdad, en germen allá en el fondo de su alma; pero la gruesa capa de salvajismo que las encubre, es el principal obstáculo para que salgan al exterior por medio de heróicas acciones. Sólo cuando á fuerza de civilización se ha desbastado lo suficien-

te esa corteza salvaje, cuando se ha llegado á cierto grado de cultura, cuando, en fin, el pueblo indígena, salido de su infancia, se halla en su juventud con la conciencia de sus propias fuerzas, únicamente entonces es cuando empiezan á manifestarse los deseos de autonomía, cuando se preparan las guerras de independencia. La historia de las repúblicas americanas, de Australia etc. etc. son una prueba de lo que decimos.

El indígena de color por naturaleza teme al blanco, es un niño inquieto, si se quiere, y bullidor á quien el blanco parece un hombre de superior categoría á la suya, y por ende, una vez sujeto á su poder é imperio, no trata de evadir el yugo hasta tanto que no haya llegado á la mayor edad por medio de la civilización. Es una ley constante de la Historia.

Pues bien; si esto es verdad, si el pueblo indígena africano no tiene aún desarrolladas esas ideas y sentimientos engendradores de la epopeya nacional, si todavía se encuentra en la infancia de la civilización, ¿cuál es la fuerza poderosa que los agita contra el europeo?

No puede ser otra sino el instinto de conservación, aquel instinto que tiene todo ser, por el cual defiende su existencia contra todo lo que tiende á destruirla; y sólo un trato brutal es lo que amenaza la existencia de los pueblos indígenas.

Dejemos que otra pluma más autorizada que la nuestra se encargue de confirmarlo. El Dr. Raymond en una larga correspondencia escrita desde Natal, Sur de Africa, al Director del "Correo de Andalucía," hablando sobre la insurrección de los hereros, escribe estas textuales palabras "La prensa alemana atribuye el fracaso del ejército alemán á maquinaciones de los ingleses para insurreccionar los cafres Hereros, pero tal suposición dista mucho de la verdad. *La insurrección ha tenido lugar por el trato brutal practicado durante algunos años por las autoridades con los indígenas.* El procedimiento alemán y norte-americano para colonizar es en extremo peligroso. Considerar á los indígenas como fieras y pretender batirlos como tales, suele proporcionar lo que actualmente sufre Alemania en el E. del Africa y los Estados Unidos en sus nuevas posesiones, de Oceanía. Estas dos naciones que han considerado ineptos á los españoles para poseer colonias, tendrán que confesar su injusticia ante los hechos consumados."

"Los españoles se han diferenciado de los anglosajones en el medio de colonizar. Medrado hubiera sido para el Gobierno de la Metrópoli enviar ejércitos expedicionarios á todos sus dominios. España para conquistar inmensos territorios sólo contó con el ejército de la Fe....."

Desconocen por tanto el verdadero método de colonizar, los que pretenden oprimir ó ejercer un trato brutal con los naturales del país; porque es destruir la base de la civilización, anular las razas que deben recibirla. En otro número, D. m., completaremos nuestra idea.



### COLONIZACION ESPAÑOLA

#### III

Dicho, pues, lo que precede como introducción á nuestro asunto, ocurre ahora preguntar: ¿Esa vida de amor y de sacrificio, que en virtud de su estado profesa el religioso, ofrece algún impedimento para que el fraile, como misionero, sea instrumento hábil en la colonización de inculto país? Con toda seguridad podemos decir que no. Porque misionero es el religioso que al sacrificio propio de su estado, añade la renuncia á su país, á sus padres, á todo lo que ama, y que, sin esperanzas de volverlos á ver, parte para lejas tierras, de climas funestos y de gentes bárbaras y crueles. Vedle, como solo y sin defensa, sin más escolta que su Angel custodio y sin otras armas que el valor que le presta la fe y el crucifijo que pende ante su pecho, se presenta á esas tribus que odian de muerte al extranjero: y á esas gentes, que caen de rodillas ante simulacros, que claman de continuo venganza, les habla del Dios de amor; á esas gentes, que viven del hurto y de la rapiña, les enseña el desprecio de los bienes terrenales; á esas gentes, que viven sin ley y sin freno alguno, les muestra los puros goces de familia; á esas gentes, que viven en perpetua guerra con sus vecinos, les dice que todos son hermanos, y con su ejemplo les desvanece de ese para ellos tan difícil mandamiento. ¡Cuántos peligros rodean á ese sacerdote lleno de amor y de cuyas manos no fluyen sino beneficios! Bien pudo decir Francisco Coppé cuando su corazón luchaba todavía con el escepticismo de su mente: "Ciertamente aun el que niega toda vida futura, aun el que no tiene esperanza, no puede rehusar al misionero el tributo de la admiración y del respeto, si es que conserva á lo menos el sentimiento de lo grande". Porque, á la verdad, divino temple de alma se necesita al emprender obra que exige como requisito la renuncia á su propia vida; y en cuya ejecución el misionero se encuentra solo, pues ignora la lengua del país y los naturales la suya, y tiene además que luchar contra los hombres y la naturaleza; aquéllos por su apego á la vida servil y nómada, por sus costumbres salvajes, apoyadas en su religión y mantenidas por sus sacerdotes, y ésta con su escasez ó sobrada vegetación y con lo destemplado de su clima. Cosa fuera de extrañar por tanto que alguno extenuado por la fatiga ó tinto en su misma sangre, no cayera en la demanda: pero entonces el compañero querido enarbola sobre su tumba la santa cruz, señal divina que perpetuará entre los venideros el lugar donde reposa el héroe oculto, mientras para el sobreviviente es signo seguro del cumplimiento de sus deseos. Tenéis, pues, como fruto sagrado del divino leño el nuevo pueblo bien emplazado: ¿pensáis que con eso termina ya el trabajo del misionero? Pues no es sino la roca de mármol á disposición del artista: el misionero ha logrado hacer de aquel poco menos que animal silvestre, hombre; y todavía le falta hacerlo *c.v.*

*lizado*: y lo hará con la instrucción religiosa vertida con abnegación y paciencia en aquella mente distraída, hasta que llega el día venturoso en que derrama sobre la cabeza de sus amados las aguas regeneradoras. — Alvaro.

#### MAS SOBRE EL ALGODON

#### IV.

(Conclusión.)

*Modo de cosechar.* A los cinco meses, próximamente, comienzan á abrirse los primeros capullos ó cápsulas, y si la plantación se hizo y cuidó convenientemente, seguirá produciendo por espacio de cuatro ó cinco meses. No se deben recoger los capullos hasta tanto que estén completamente maduros, cuya señal es que de suyo se abran del todo, pero no el que comiencen á abrirse. Cuando ya se tengan recogidas las vejijas, extiéndense al sol, para que, dejada toda humedad, se sequen bien y estén mejor dispuestas para ser almacenadas. De omitirse estas sencillas operaciones, la misma humedad recalentaría el algodón en los almacenes, tomaría éste un color amarillo-negruzco y perdería gran parte de su valor.

*Preparación para el mercado.* Bien seco ya el algodón, puédesse conservar almacenado por mucho tiempo, sin que por ello quede perjudicado; pierde, sin embargo, algo de su peso, por lo que es bueno llevarlo pronto á su destino. Como los pequeños cosecheros no dispondrían de máquinas para separar la fibra de la semilla, lo podrán vender ó embalar todo junto.

*Provechos que se reportan de las plantaciones del algodónero.* Todos los terrenos que son aptos para el cultivo del cacao y de la goma, lo son asimismo para el algodón; y aun se da donde no van bien el cacao y la goma. Por lo cual, son buenos terrenos para el algodón casi todos los de estas Zonas tropicales. Más aún, se puede cultivar el algodón en fajas ó zonas de las grandes plantaciones de cacao y de café que se niegan á dar estos productos, aprovechando así todo el terreno.

A los seis meses de plantar, se puede ya coger y vender el algodón, cosa que no sucede con los demás productos de nuestra zona tórrida.

#### LA CIVILIZACION DE LA GUINEA ESPAÑOLA

Revolviendo en nuestro entendimiento los siglos de la Historia, hemos contemplado con horror el estado sumamente vergonzoso y en extremo triste de esa civilización que á una con la de Grecia, llevaba la palma entre las demás de la antigua Europa: de esa civilización, que en el orden material tanta fama se conquistara; de esa civilización, á quien nosotros mismos, de no mirarla á la brillante claridad que arroja la verdadera noción de civilización, le hubiéramos tributado gran-

des elogios y sincerísimos aplausos; de esa civilización que tiene por nombre la *civilización romana*. Pero ¿quién hizo á la civilización romana herida tan honda que la dejó poco menos que cadáver, ya en el principio de su existencia?

¿Quién? Aquellas tan torpes como cruelísimas ideas de individuo y de familia que bullían en sus cerebros.

Es que las salvadoras doctrinas que, saturando el entendimiento y el corazón de verdad celestial y de santo amor, han hecho brotar en nuestros colegios fernandianos la civilización más hermosa y fecunda que ha existido en el universo, la civilización católica, estaban substituídas en Roma por doctrinas diametralmente opuestas. Procediendo lógicamente para armonizar el orden de los hechos con el de las ideas que los preparan y producen, esencialmente contrarios habian de ser los hechos de ambas civilizaciones, como frutos de árboles del todo diversos.

Creemos que nadie nos tachará de exagerados al ver los calificativos tan duros que hemos dado á las ideas que del individuo y de la familia tenía la civilización romana; pues bien sabemos que el hombre, si era esclavo, era tenido en Roma por nada; y si se le tenía por algo, este mismo algo, para quien sabe apreciar las cosas en su justo precio, valía menos que nada. Nivelar al hombre con los brutos es rebajarle inmensamente, es inferirle una injuria atroz; que cualquier hombre pundonoroso prefiera mil veces la muerte antes que abdicar la corona con que se dignó ceñirle el soberano Señor de cielo y tierra, cuando, allá en el paraíso, de hecho y de derecho le constituyó rey de la creación: cualquier hombre de sano juicio calificará de cruelísima la doctrina que sostiene por lícita la esclavitud, pues pisotea los sentimientos más nobles de la humanidad y eso aunque sólo se trate de echar el lazo al pobrecito salvaje que vaga errante por el bosque, para venderle á un amo que no le hará más injuria que la de tenerle á sus órdenes toda la vida.

Pues ¿cómo calificar la doctrina que no solamente da por lícita la esclavitud, sino que llega hasta el extremo de reconocer y confesar que el amo tiene derecho de vida y muerte sobre su infeliz esclavo?

Pues bien, ese derecho se reconocía en Roma, llegándose nada menos que á lanzarlos á las murenas por el delito de quebrar un vaso, como se cuenta de Vedio Polion. Gracias á Dios, no se predica esta doctrina en nuestra Colonia; predícase en cambio á los cuatro vientos, y de un modo más especial en nuestros colegios, la sublime doctrina del Apóstol, cuando dirigiéndose á los gálatas les decía: "Todos sois hijos de Dios por la fe que es en Cristo Jesús. Cualesquiera que habéis sido bautizados, os habéis revestido de Cristo: no hay judío ni griego, no hay esclavo ni libre . . . ; porque todos vosotros sois uno en Jesucristo. (Gal. V, 26, 27, 28.)

Aquí vendría como de molde hacer un brillante elogio de las riquísimas joyas que adornan á la naturaleza humana, superior á cuanto existe é inferior tan sólo á la naturaleza angélica

y al mismo Dios y el inmenso realce que le dió Nuestro Adorable Redentor cuando en el seno purísimo de la Virgen se unió con lazo indisoluble á esa mil veces desde entonces bendita naturaleza; pero no quiero molestar á mis amables lectores. — A. M. P.

## LA FIEBRE MALARICA

### I

#### MALARIA

##### 1. SU PRINCIPAL ASIENTO.

La *fiebre malarica* es conocida con diferentes nombres: llámesele fiebre, calentura intermitente, fiebre palúdica, paludismo, etc., etc., todos esos vocablos vienen á decir lo mismo. Si la fiebre ó *malaria* se prolonga excesivamente y se presenta con carácter serio ó peligroso, toma el nombre de *malarial cachesia* (paludismo crónico).

Esta enfermedad es propia de países cálidos, si bien no deja de visitar los templados: tiempo hubo en que era muy común en Inglaterra y en Escocia. Prevalce, sin embargo, en los trópicos, en donde se ven niños indígenas infectados ya por la malaria.

Un fenómeno singular se observó durante varias centurias, á saber: que la malaria era más común en sitios cercanos á aguas estancadas. Y robustece la verdad de la precedente observación, el que las fiebres sean mucho más frecuentes en lugares en que las aguas tienden á encharcarse, como son las balsas y remansos, los valles, las llanuras, los estuarios, etc. A ello debe obedecer el que la temporada de más fiebres sea la estación lluviosa. Se dirá, y es cierto, que á las veces aparecen las fiebres en regiones faltas de agua (1), pero ello es que rarísimos son los países que carezcan por completo de agua y que en los más secos suele encontrarse algo de la misma, junto á la cual establecen precisamente los hombres sus viviendas. Efecto de esta indudable conexión que existe entre las aguas estancadas y la fiebre ó malaria, desde muy antiguo arraigó la creencia de que la enfermedad es causada por las exhalaciones venenosas que expele el suelo, mayormente si es húmedo. De aquí los nombres de *malaria* (*bad air*, aire malo), paludismo, infección palúdica y otros que están en uso frecuente.

Tan fuerte y constantemente se grabó esta idea en el pueblo, que cuando se han presentado ciertas épocas de fiebre, las ha atribuido á emanaciones producidas por la cava ó remoción del suelo; como si el veneno palúdico estuviera preso dentro de la tierra y tan sólo esperase, para salir, el desequilibrio de la superficie. Aunque hasta ahora se tenía conocimiento del hecho, no se sabía dar del mismo la debida explicación; pero hoy día no es un misterio, sino que sabemos de cierto ser tal fenómeno el natural resultado de la íntima

(1) En nuestra isla de Annobón, con ser casi nula la humedad, no son menos tenaces las fiebres. Abundan allí mosquitos. — N. de la R.

relación que existe entre la malaria y las aguas estancadas.

Creíase también antes que la enfermedad de que vamos tratando no era contagiosa; pero al presente nos consta ciertamente que puede de una persona pasar á otra con tal que ambas estén viviendo en parecidas condiciones.

En consecuencia, aquél que entra en una casa ó población en donde han ocurrido muchos casos de malaria, muchísimo riesgo corre de ser inficionado, por la comunicación con los naturales, máxime si no cuida de precaverse según luego explicaremos.

En otro número hablaremos de los síntomas de la fiebre malarica.

## BUEN CANTOR

*Escribe á un Diario su corresponsal madrileño*  
Madrid está ya completo, porque Madrid sólo es Madrid en invierno, con la Corte, con el Parlamento, con la nieve y con el Real, cuya temporada se inauguró el sábado anterior. Cantóse el "Lohengrin", ante un público eminentemente aristocrático, y el héroe de la velada fué el tenor catalán Viñas, que procedía de Londres, donde ha cantado con extraordinario aplauso. En el *racconto* arrebató, fascinó, y una tempestad de aplausos coronó su repetición. Un revistero dice que sólo en Alemania hay quien puede competir con él en la interpretación de "Lohengrin". Fueron muchos los que entraron en su camerino para felicitarle, y como alguien le dijera que era lo mejor que cantaba, Viñas contestó sonriendo: — Aun he contado mejor: — En Londres? — No. — En Lisboa? — Tampoco. — En Roma, en Nápoles, en Milán, en los Estados Unidos?

Viñas seguía moviendo la cabeza en sentido negativo y sonriendo, y cuando el que le interrogaba se dió por vencido, dijo:

— En Moyá y en Malgrat.

— ¿Qué grandes ciudades son ésas, de las que no tengo noticia? porque un tenor como usted sólo puede cantar en los teatros de los grandes centros.

— Moyá es el pueblo donde nació y Malgrat es una población de la costa catalana. En las capitales europeas canto para el público; en Moyá y en Malgrat canté en sus iglesias por Dios; y como para Dios nada me parece bastante, y como en la iglesia es el alma la que canta, me domina de tal modo el sentimiento religioso y es tan extraordinaria la emoción que me embarga, que canto sin darme cuenta y al terminar me encuentro con los ojos humedecidos.

¡Quién pudiera oír al gran tenor que arrebató al público de Madrid, después de haber arrebatado al de Londres, en Moyá ó en Malgrat!

En el Cristianismo hay completa libertad: todo se puede hacer; menos el pecado.

MINISTERIO DE HACIENDA

LEY

Don Alfonso XIII, por la gracia de Dios y la Constitución Rey de España; á todos los que la presente vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado y Nos sancionado lo siguiente:

Artículo 1.º Se modifica la ley de 20 de marzo de 1900, por lo que se refiere á transportes marítimos, en la forma siguiente:

Desde la fecha de la promulgación de la presente ley, estarán exentas del pago de las cuotas de embarque y desembarque en la navegación de primera clase (cabotaje) las mercancías que á continuación se expresan:

Trigos y demás cereales y sus harinas

Ganados.

Patatas, garbanzos y legumbres secas.

Carbones vegetales y leñas.

Abonos.

Art. 2º. Quedan exceptuados del impuesto de transportes creado por el art. 3º. de dicha ley, cuando circulen por el interior del Reino, por tierra ó por los ríos, las mercancías siguientes:

Trigos y los demás cereales y harinas.

Ganados.

Patatas, garbanzos y legumbres secas.

Carbones minerales y vegetales.

Leñas y abonos.

Por tanto:

Mandamos á todos los Tribunales, Jefes, Gobernadores y demás Autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la presente ley en todas sus partes.

Dado en Palacio á seis de Diciembre de mil novecientos cuatro. — Yo el Rey. — El Ministro de Hacienda, Guillermo J. de Osma. (*Gaceta*, núm. 340.)

NOTICIAS

DE LA VECINA COSTA

**ALMENDRA DE PALMERA.** — Muy subida es la cantidad de almendra de palmera que tanto los vapores ingleses como los alemanes exportan de los territorios del Africa Occidental con destino á su respectiva Madre Patria.

Nótese de paso que no tanto se la aprecia por el aceite finísimo que de ella se extrahe, tan útil para la industria, cuanto por la harina (*meal*) alimenticia que de la misma sacan. Justamente se ha llamado á la palmera *el árbol providencial plantado por la mano de Dios en el Africa para utilidad de sus habitantes*; en ella encuentran los indigenas el pan, vino, aceite (dos clases), techo, paredes y filamentos, ó sea alimentos, bebida, vestido y vivienda.

Por fortuna, no escasea en Fernando Poo el árbol providencial; pero ateniéndonos á la almendra, creemos no se hará gran negocio mientras se compre á 50 céntimos tres kilos: no paga el trabajo.

El precio de la almendra de palma (*kernels*) en las vecinas colonias oscila entre 12 y 13 marcos los 50 kilos.

**COMERCIO EN GAMBIA** — *Importación.* El valor total asciende, en solo el último Septiembre, á unas 7.114 libras esterlinas. En artefactos de algodón, 1.154 libras

esterlinas y 17 shelines. En Kola (importada de la misma costa), 897 libras esterlinas y 15 shelines. En arroz, 634 libras esterlinas y 1 shelin.

*Exportación.* En el mismo mes, el total es de 6.700 libras esterlinas, 13 shelines y 1 dinero. De algodón, 363 libras esterlinas, 4 shelines y 9 dineros. De cacahuets, 4.972 libras, 10 sh. y 10 din. Aduanas, 1.111 libras esterlinas, 7 sh. y 7 dineros.

**COMERCIO EN SENEGAL** — Durante el finido año, se han exportado: pieles y plumas de pájaros, por valor de 2.060 libras esterlinas; cera, por valor de 1.460 id.; marfil 1.626 id.; almendra de palma (*kernels*), 4.634; cacahuets, 1.382.933 id.; goma 39.887 id.; ruber (caucho), 130.725, y oro, por 22.803 id.

La mayor parte de los productos entraron en Francia.

**MÁS ORO** — El 7 del pasado Diciembre, embarcó el «Sekondi» con destino á Londres oro en barra por valor de 10 libras esterlinas.

**APRECIO DE LA GOMA.** — De los 17 vapores que hacen la carrera desde Autuerp al Congo, los 16 han cargado en este punto, durante el año 1904, nada menos que 172 toneladas de goma.

**COMERCIO EN DAHOMEY.** — En esta posesión francesa, la importación y exportación de seis años es de la manera siguiente.

Año	Importación	Exportación
1898	399.763 libras est.	301.550 lib. est.
1899	493.959 »	508.797 »
1900	590.849 »	510.235 »
1901	630.106 »	416.156 »
1902	683.615 »	546.558 »
1903	444.728 »	381.600 »

**SISTEMA DE TRASPORTE.** — En la playa de Kotonou existe un ingenioso al par que sencillo medio de trasportar las mercancías. En dicha playa se levanta una alta torre ó columna de acero desde la cual parte una robusta maroma de alambres, que llega al muelle á cuyo extremo está amarrada.

Por esta maroma van y vienen los bultos desembarcados ó por embarcar.

¿No se pudiera utilizar este sistema en alguna de nuestras playas?

**INTERESANTE** — Uno de los colaboradores del «The British Empire in West Africa» hablando sobre el estado actual de las Posesiones inglesas de la Costa Occidental de Africa, y sobre su porvenir, sienta una afirmación de suma trascendencia, la cual no podemos menos de consignar en estas columnas.

Las comisiones Reales, dice, no son generalmente hablando, de mucho valor práctico; en cambio la reunión de un número siquiera sea pequeño de personas competentes por su acreditada experiencia, las cuales emitirían su parecer sobre el estado presente de nuestras posesiones de esta Costa Occidental, y señalaran las líneas generales de conducta que deban seguirse en la buena Administración, sería unánimemente aplaudida, en toda la Costa.

¿No podríamos afirmar otro tanto de nuestros Territorios guineenses? Afortunadamente no faltan aquí personas muy recomendables para esta clase de comisiones por su experiencia en largos años adquirida.

Reservamos para otro número un ligero estudio sobre los problemas africanos.

*En cumplimiento de lo acordado por la Asamblea de la buena prensa, rogamos á nuestros subscriptores se sirvan propiciar la lectura de esta Revista, prescindiendo para que la lean muchos.*

## DE ESPAÑA

**EL NUEVO MINISTERIO.** — Leyendo la repetida información que publica la prensa española, parece deducirse que el actual Ministerio no tiene todavía una orientación fija. Suena por varias partes la fatídica palabra *crisis*; y varios son los que opinan que no tardará en plantearse tan pronto como se abra el Parlamento. Qué verdad haya en tales afirmaciones difícil es averiguarlo a tantas leguas de distancia: el tiempo hablará.

**EL DUQUE DE CONNAUGHT.** — El Gobierno dispuso que en todos los lugares de la Península por donde pasase el Duque y su noble familia se les tributasen los honores correspondientes a su elevado rango, como así se ha puntualmente verificado.

En todo esto pretenden hallar algunos periodistas la demostración del supuesto enlace del Rey Alfonso XIII con una de las princesas Margarita y Victoria hijas del Duque.

**ALFONSO XIII Y GUILLERMO II.** — El príncipe Carlos fué enviado por S. M. á Alemania para presentar á Guillermo II los nombramientos de Capitán general honorario del Ejército español, y Coronel honorario de regimiento dragones de Numancia. El emperador Guillermo ha contestado enviando á S. M. Alfonso XIII el siguiente telegrama. «*Neues Palais 23-12-1904.* Sumamente agradecido al testimonio de nuestro recíproco afecto que V. M. tiene á bien ofrecermé, me apresuro á manifestarle mi profunda gratitud. Tengo la honra y el gran placer de aceptar los dos halagüeños nombramientos que me hacen formar parte del noble Ejército español y me colocan al frente de un Cuerpo cuyo espíritu caballeresco me es conocido y cuyo uniforme llevaré con verdadero agrado, rogando á V. M. haga llegar á mi regimiento de Caballería la expresión de los sentimientos de particular interés y compañerismo de armas de su jefe. — *Guillermo.*»

**ASAMBLEA DE LA BUENA PRENSA** — Son por cierto muy satisfactorios los trabajos de esta Asamblea nacional desde su fundación. A millares y millares de familias envenenadas antes por la mala prensa ha hecho llegar el contraveneno de la prensa católica. Podemos pues felicitarnos los católicos españoles por tan felices resultados.

**CENTENARIO DE CERVANTES** — La Unión Ibero-Americana premiará con 200 pesetas, amén de otras concesiones, el mejor trabajo original escrito en castellano sobre el tema «Estudio bibliográfico sobre el Quijote en América, y crítica de los trabajos hechos por Americanos sobre el libro inmortal de Cervantes»

**DONATIVOS PARA LA VIRGEN** — Para la adquisición de la corona de la Virgen del Pilar ha donado la reina madre 5.000 pesetas.

Con el mismo objeto ha donado el infante don Carlos 2.000 y 1.000 las infantas.

—Dicen de Barcelona que en la iglesia de la Merced se ha recibido un vestido y un manto color rosa que tenía ofrecido á la Virgen la princesa de Asturias.

El príncipe viudo lo ha enviado cumpliendo así la promesa que hiciera su difunta esposa.

**REM CONTESTADO.** — La legación japonesa en Madrid reclamó al Gobierno español por el modo con que ejerció la neutralidad con la escuadra del Báltico.

El Gobierno español ha contestado al japonés, que guardó ni más ni menos la misma neutralidad que el Japón á Inglaterra observaron cuando la guerra hispano-yankeé.

**HONOR A LOS ARQUITECTOS ESPAÑOLES** — El gobierno de Holanda ha dirigido al Ministerio de Estado de España una comunicación diplomática pidiéndole una lista de los arquitectos contemporáneos más ilustres de España. El Ministro español ha remitido al gobierno holandés una extensa lista de arquitectos in-

signes al frente de los cuales figuran Uriarte, Velázquez, Palacios, Rivera, Otamendi, Arbós y Grose.

Ha motivado tal petición el intento de Holanda de construir en su capital La Haya un magnífico edificio destinado para Palacio del Arbitraje Internacional donde se celebrarán las conferencias universales ó parciales para afianzar la paz en los pueblos. Nos alegraríamos que mereciesen la preferencia los planos de algún arquitecto español.

**NOTICIAS CORTAS.** — El Ministro de Marina es el Sr. Cobián. — El viaje del Rey al extranjero se ha aplazado hasta fines de la primavera — Grandes han sido los disturbios en Valencia y Cádiz teniendo que intervenir la fuerza pública.

Las sedes episcopales vacantes excepto la de Granada han sido provistas por S. S. con personas de relevantes prendas. Ha sido muy rigurosa la temperatura en varias partes de España; en las regiones del Sur ha habido terremotos.

**DESCANSEN EN PAZ** — Ha fallecido el virtuoso arzobispo de Granada Dr. José Moreno Mazón. Muy sentida ha sido la muerte como lo acreditaron las manifestaciones de duelo ocurridas en su entierro que fué presidido por los obispos de Málaga y Guadix.

El humilde prelado dispuso que sobre su tumba se colocara una sencilla lápida con la siguiente inscripción «José Moreno Mazon, Ave Maria» R. I. P.

—También falleció en Guijo de Granadilla (Cáceres) el 7 de Enero el insigne poeta católico D. José M.<sup>a</sup> Gabriel y Galán, gloria de las patrias letras, premiado en multitud de certámenes. Poco tiempo antes había muerto su honrado padre. La Inmaculada Virgen cuya pureza tan hermosamente cantara, le habrá dado la merecida recompensa R. I. P.

## DEL EXTRANJERO

**PORTH — ARTHUR** — Es ya un hecho la rendición de Port — Arthur. Nada tiene de extraño que tras 11 meses de asedio por mar y tierra, agotados los viveres y municiones, diezmados los defensores por las enfermedades y metralla enemiga, contando 15.000 enfermos en los hospitales y sólo 5.000 hombres sobre las armas casi extenuados, sin haber recibido ningún auxilio y sin esperanza de recibirlo y no sin haber hecho caer bajo sus muros millares y millares de enemigos, al fin haya tenido que rendirse, cuando no quedaba sino un informe montón de ruinas. El heroico Stoessel no quiso capitular hasta saber la voluntad de su soberano, y dispuesto estaba á sacrificarse si tal era la voluntad del Czar.

Tal vez pudiera decir el vencedor al hacer recuento de las pérdidas sufridas, las célebres palabras de Piro: «con otra victoria como ésta, estoy perdido.» El vencedor se ha mostrado caballeroso con el vencido.

La toma de Port Arthur de imperecedera memoria, es el final de la tragedia que pudiéramos llamar japonesa — rusa ¿Comenzará ahora la ruso — japonesa, como se cree en San Petesburgo?

¿Qué fin espera á Vladivostock, Mukden, Karbin, á la escuadra del Báltico etc. etc.?

Las naciones beligerantes no cesan de levantar nuevos empréstitos; las demás potencias europeas empiezan á preocuparse por la preponderancia de la raza amarilla, son muy fuertes las sacudidas que experimenta en su interior el coloso del Norte.

Se habla del posible relevo de Kouropatkiné, de una nueva escuadra que saldrá en Abril para reunirse á la del Báltico y mandada por un almirante más prestigioso que Rodjetsvenky etc. etc. ¿Cuál será el final de todo el drama?—

**FRANCIA Y MARRUECOS.** — El serio conflicto de Marruecos está demostrando á Francia que no es tan fácil como ella pensaba su «penetración pacífica» en Marruecos. Ningún pueblo se deja arrebatar impunemente su vida é independencia.

**UNA CIUDAD DESAPARECIDA** — En la ciudad Shemekho (Rusia del Cáucaso) se ha desarrollado un terremoto tan fuerte é intenso, que ha destruido la ciudad pereciendo todos sus habitantes.

La ciudad ha quedado convertida en un informe montón de ruinas y escombros, no salvándose ni un solo edificio ni ningún vecino.

El fenómeno sísmico se dejó sentir en otros pueblos limítrofes, produciéndose grandes desperfectos y algunas víctimas.

Las fuerzas del ejército trabajan con gran actividad en las operaciones de descombramiento y busca de cadáveres, tropezando con grandes dificultades por los peligros que ofrece y avanzando con mucha lentitud por resultar en poco número dada la magnitud de la catástrofe.

**EL EMINENTÍSIMO CARDENAL RAMPOLLA.** — Se halla fuera de peligro de la grave enfermedad que venía padeciendo el Eminentísimo Purpurado. Opinan los médicos que pronto entrará en franca convalecencia. Rogamos al Señor que prolongue su preciosa vida.

**EL CURA DE ARS.** — Dicen de Roma que en la Basilica de S. Pedro se ha verificado con grandísima solemnidad la beatificación del Cura de Ars. Asistieron todos los Cardenales, Obispos y peregrinos franceses. Presidió el acto S. Santidad. Gloria, pues, al Beato Juan B<sup>a</sup>. Bianney.

**FAMILIA DEL BEATO.** — Entre los muchos peregrinos de la diócesis de Lyon (Francia), que el 7 del pasado fueron recibidos en audiencia por el Papa Pío X, se hallaban varios individuos de la familia del famoso Cura de Ars, recientemente beatificado, á los cuales felicitó amablemente S. S., porque ya podían venerar en los altares á uno de sus parientes, que muchos peregrinos conocieron en vida, admirando sus virtudes.

### CRONICA DE NUESTRA GUINEA

**ESTADO TERMOMETRICO.** — Durante la quincena de Enero último, el termómetro Centígrado puesto á la sombra en esta nuestra Redacción, marcaba así los grados de calor, claro está que sobre cero.

Día	Horas		
	6 mañana	1 tarde	7 tarde
15	22°	30°	28°
16	23°	30°	27°
17	32°	30°	26°
18	23°	29°	27°
19	23°	30°	28°
20	23°	31°	28°
21	25°	30°	29°
22	25°	30°	29°
23	25°	31°	27°
24	22°	29°	27°
25	20°	30°	25°
26	21°	30°	25°
27	19°	31°	29°
28	20°	31°	28°
29	21°	31°	26°
30	23°	28°	26°
31	22°	31°	28°

### ESTADO SANITARIO DEL MES DE ENERO.

Hospital Reina Cristina.)

Europeos					Morenos				
Habia	Entra- dos	Salidos	Falle- cidos	Quedan	Habia	Entra- dos	Salidos	Falle- cidos	Quedan
1	10	7	1	3	29	52	44	11	32

El Director interino Arturo Gil Favre.

**JUSTA RECLAMACION** — Un factor inglés se ha quejado de la conducta que observa uno de los postas franceses, quien exige el pago de derechos á los cayucos pamues que procedentes de territorio español pasan por su puesto.

Esto se remediaría si España tuviese también un puesto en el punto de división de ambos territorios, cuyo encargado entregase á los indicados cayucos un salvoconducto que atestiguase su procedencia.

**INAUGURACION SOLEMNE.** — El día 1 de Febrero tuvo lugar en S. Carlos la solemne inauguración del hermoso edificio que allí ha levantado la Sra. D.<sup>a</sup> Amelia de Vivour. Entre los numerosos concurrentes figuraban la misma Sra. D.<sup>a</sup> Amelia y su Gerente D. José Dougan que fueron expresamente de Sta. Isabel. El edificio todo de piedra tallada y de estilo grave y severo es sin disputa el mejor de toda esta Isla.

**VIAJE DE EXPLORACION.** — Con el Mogador partió el Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia al objeto de visitar la parte occidental de esta Isla incluyendo en su itinerario las bellas alturas de Moka.

**SALUD RECUPERADA.** — Serios temores llegó á inspirarnos el progreso de la fiebre hematórica que el R. P. Antonio Aymeni, Superior de María Cristina, venía padeciendo. Hoy, gracias á Dios, ha entrado en franca convalecencia.

— También se halla restablecido de la primera fiebre con que le ha visitado el clima fernandiano, el Sr. Ingeniero D. José Pérez.

— En cambio, sentimos tener que enviar el pésame á la familia de D. Eduardo Colins fallecido el día 5 á consecuencia de una indigestión complicada.

**NUEVO INCIDENTE.** — El Juzgado entiende en el examen de las graves desavenencias surgidas entre amos y trabajadores en la finca de Casas y Rodriguez.

**RESULTADO SATISFACTORIO.** — El día 8 por la mañana se hicieron las primeras pruebas de locomoción de la máquina de vapor que hacía tiempo tenía adquirida el Gobierno para el trabajo de allanar y nivelar los caminos.

Dirigida hábilmente por el Sr. Ingeniero, fué ganando airosa la muy notable pendiente del camino que conduce al muelle; dió después la vuelta por la plaza de España y pasando por las calles Sacramento, Armero, Lepanto, Irisarri y parte del Camino de los Mangos llegó perfectamente á la Escuela Oficial de Artes Oficios.

Numerosa fué la concurrencia que presencié las pruebas coronadas con éxito feliz. Queda todavía en el muelle por subir otra máquina complementaria de la anterior.

**FELIZ VIAJE** — Se lo deseamos á nuestro amigo D. W. R. Guest que partió el día 3 en el vapor inglés Aro procedente del Sur.

**NOMBRAMIENTO.** — Por el Mogador recién llegado de Sto. Tomé se ha sabido en la Colonia, que D. José Gómez de la Serna ha sido designado por el Ministerio de Estado para sustituir en el Gobierno Gral. de estos Territorios españoles á D. José de Ibarra y Aufrán y pueda éste regresar á la Península para restablecerse de su tan quebrantada salud.